


إلى النطق بالساكن، وتسقط عند وصل  بهاٌُتوصل  التىهً •

قبلها، ولا ٌرسم علٌها أو تحتها همزة، وتكتب الكلمة بما 

:مثل( ا)هكذا 

.الَْمحسنُ جاء•

.جاء المحسن•



.اعْلمْ، اكْتبْ، اغفرِْ : أمَر الفعل الثلاثً -1

:  ماضً وأمَر ومصدر الفعل الخماسً -2

. انْطلَقَ، انْطلقِْ، انْطلاقًا•

:ماضً وأمَر ومصدر الفعل السداسً -3

.اسْتغْفَرَ، اسْتغفرْ، اسْتغفارًا•



:هًفً عشرة أسماءٍ وتوجد  -4

، ابنة، امرؤ، امرأةَ، ابنُم، اثنان واثنتان، ابن، اسْتاسم، •

.اٌمُن

.الجامعة ، المدرسة: التعرٌف( أل) -5



.الَمحسن(: أل)ٌجب فتح همزة الوصل فً  -1

ٌجب ضمها فً الماضً المبنً للمجهول، وفً أمر الثلاثً  -2

:المضموم العٌن

.انُْطُلقَِ، اسُْتُغْفرَِ •

.ادُْخُلْ، اكُْتُبْ •

ٌترجح الضم على الكسر فً أمر الواوي المسند إلى ٌاء  -3

.اغزِي، وادعًِ: المخاطبة



(.اٌمُن: )ٌترجح الفتح على الكسر فً -4

(.اسم)ٌترجح الكسر على الضم فً كلمة  -5

والمصادر، العشرة، من الأسماء بقً ٌجب الكسر فٌما  -6

.والأفعال



:  إذا كانت مكسورة وسبقت بهمزة استفهام -1

ا}• ًٌّ خَذْنَاهُمْ سِخْرِ أسْمُك خالد؟ أبنك هذا؟{ لَهُم أسَْتَغْفَرْتَ }، {أتََّ

الخلٌفة : إذا وقعت بٌن علمٌن الثانً أبٌ للأول( ابن)تحذف من  -2

(.ٌا بن عمر)عمر بن الخطاب،أو سبقت بحرف نداء 

ا ولفظًا إذا دخلت علٌها ( أل)تحذف همزة  -3 اللامخطًّ

والتوكٌد،أو الاستغاثة،أوالحرفٌة، سواء كانت للجر، أو لام القسم  

.{للِْفُقَرَاءِ وَالْمَسَاكٌِنِ }: للتعجب، نحو قوله تعالى 

(.  بسم الله)فً  -4



هً همزة متحركة تقع فً أول الكلام ووسطه وآخره،وتثبت •

ا    .أكرمْ أخاك: ، مثل(إِ –أَ –أُ )وتكتب هكذا . لفظاً وخطًّ

،وفً جمٌع الأسماء والأفعال(أل)من مواضعها فً الحروف •

.  عدا ما ذكر فً مواضع همزة الوصل  


